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臺南市原住民族教育審議委員會第1屆第2次會議紀錄 

時 間：111年10月14日(星期五)下午2時  

地 點：臺南市政府永華市政中心6樓簡報室  

壹、主 席：黃委員兼任召集人偉哲(方祕書長進呈代理) 

貳、出列席人員：詳如簽到表                         紀錄：林岱君 

參、介紹各委員 

肆、主席致詞：略 

伍、工作報告：(以書面方式呈現) 

一、教育局業務工作報告 

二、體育局業務工作報告 

三、原住民族事務委員會工作報告 

決定：洽悉。 

陸、委員發言紀要 

一、波宏明委員： 

(一)未來是否能單獨統計原住民學生一般教育的學力，以利掌握其一般

課程的表現。 

(二)往後建議納入年度工作計畫審議，以及附錄補充原住民族語言發展

法、國家語言發展法等提供參考。 

(三)本市原住民學生人數及本市各族人口比例、分布等數據建議呈現。 

(四)族語師資在110年度執行2天線上研習，未來是否能規劃較完整、時

數較長的培訓研習。本市的原住民族資源教師、專職老師、族語推

廣人員的人數以及甄選、遴聘方式，也建議敘明。 

(五)本市國高中的族語課程開課情形、開課率也建議提列出來，尤其國

立高中、私立高中部在市府教育局管轄內，要如何保障學生學習族

語的受教權，希望能補充說明。 

(六)本土指導員實際訪視輔導的情形、原住民族教學資源工作座談會的
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主持人及實際操作情形，也建議讓委員們了解。 

(七)族語認證精進輔導班是否有開放國小及高中生參加，以及他們上課

的出席率如何管理？ 

(八)原民小子夏令營屬於沉浸式的語言體驗營，其中師生使用族語的比

例為何？ 

(九)語推人員在都會區所推動的族語家庭族語聚會所等等工作業務實施

的成效如何？ 

(十)民族教育的語言文化課程能否在部落大學裡推展，以上皆建議能夠

補充說明。 

二、原住民族事務委員會回應： 

謝謝波委員提供許多本府可以精進的地方，以及委員想更了解的內容。

本教育審議會確實是做審議、諮詢及輔導等工作，謝謝委員提醒應該要

提出明年度的工作計畫進行審議，下次會議將一併呈現。 

三、教育局回應： 

針對波委員提問先做初步說明 

(一) 本市原住民學生目前是1,200多位，主要分布在永康區，佔

22.57%，其次是東區，佔12.97%。 

(二) 教學資源人員及專職族語老師的狀況，目前有3位專職族語老師，

30位教資人員，總共加起來是33位。 

(三) 目前族語開課在111學年度，國高中都是按照學生的學習需求來開

課，111學年度總共開了102班，全數開設。 

(四) 原住民族教學資源工作座談會，是由教育局長親自主持，也邀請原

民會主委、議員，還有所有的族語老師來參加。 

(五) 族語課的師資目前仍由學校聘任，若學校有聘任需求，本局會協助

區域性的媒合。國私立學校如有需求，本局也會協助媒合族語老

師，惟其開課情形仍非本局管轄範圍。 

(六) 族語精進班的部分對象是針對國中小學生，族語老師會與學生聯繫

是否到班上課，這部份本局將持續請族語老師協助上課狀況及出勤

情形之追蹤，也會請學校協助掌握學生出席狀況。 

(七) 原民小子的部分，規劃用沉浸式族語教學，所以大多數的時間老師

會以族語的方式來與孩子對話，也包含文化學習。 
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(八) 本土指導員跟國教輔導團的輔導員有2位，一起到校做諮詢服務輔

導，下次本局將在工作報告敘明。 

(九) 有關原住民學生的學力，目前是針對三至八年級進行學力檢測，本

局後續將會特別將原住民學生部分獨列出來，追蹤其學力表現。 

四、原住民族事務委員會回應： 

(一) 原住民族語推人員在臺南市有2個名額，目前規劃阿美族、排灣族

各1名，今(111)年1月至10月尚未徵聘人力，以去(110)年成果來

看，族語家庭、族語聚會所都有開班，阿美族語、排灣族語各40人

次。 

(二) 有關部落大學民族教育及語言文化教育比率，文化學程有8門課

程，語言學程規劃4門課程，佔了一半比例。當中語言有開成3門課

程，比例上在規定的25門課程當中是將近八分之一。 

五、波宏明委員： 

依據國家語言發展法應培育國家語言教師，這是有教師證的，另依據

原住民族教育法是得依地方政府需求，提供原住民公費生名額及分

發。如果臺南市提出需求爭取名額，族語老師從教資人員到專職老

師、專任教師，這個向上提升的管道應該告訴他們，替他們爭取這條

路，同時也給年輕人一個職業選項。 

六、教育局回應： 

(一)補充原民小子沉浸式族語體驗營使用族語、中文的比例約為7比3。 

(二)有關公費培育族語老師，本局後續確認具體內容及申請資格。 

七、文化局回應： 

(一)本局在審議會上是提供資訊或協助的角色，從文化資產、原民教育

的圖書資訊，或是原民文化研究相關的推廣研究、原民博物上的收

藏，以及研究整理、藝術展覽等部分給予幫忙。無形文資的部份，

本局最近對於西拉雅夜祭完成了國定及市定民俗審議，相關的祭儀

宣導及文化意義投入許多經費和人力，讓各族群了解平埔族群、西

拉雅族的文物祭儀及相關知識。 

(二)圖書資訊的部分，在總圖、永康社教中心都已設有原民圖書專區，

其他分館也有相關原民圖書，實體書和電子書的購買也有大幅度的
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提升。博物的部分，市立博物館在8月1號成立，有相當多原民文

物，本局將會陸續整理、考據，完善呈現。美術館部份，目前本局

在9月8日至明年的1月29日策辦臺灣加拿大原住民族藝術展，明年

度也策劃東南亞原住民與臺灣原住民的展覽，藝術展覽方面將繼續

深根。 

八、王雅萍委員： 

很高興見到臺南市如此重視原住民族教育，唯一需要加強是全民原教

的部分，未見相關報告。未來可能要在一般中小學老師加強全民原教

研習，甚至是市府公務人員，皆須增加多元文化的族群敏感度。 

九、波宏明委員： 

(一)希望在幼教可從全民原教的概念去讓學童了解或是體驗原住民的文

化或語言，那對原住民學生來講是對自身語言文化的學習權。北部

是中小學向教育局幼教科申請相關經費，聘族語老師定期在上課日

利用2或4個小時，進到教室來教學語言或文化課程。 

(二)行政院公佈下個年度開始，五年內要編列三百億的本土語言經費，

請教文化局有無相關規劃。 

十、教育局回應： 

感謝委員提供方向，招聘合格族語老師進入幼兒園進行原民文化體驗

活動，讓學童能在幼小階段接觸多元文化。 

十一、文化局回應： 

(一) 今年年中，文化部、原民會和客委會向行政院報告推動國家語言推

動整體方案，爭取五年三百億的經費來進行國家語言的傳承、復振

以及發展，從不同年齡分眾分層的對象，從家庭、社會、學校不同

領域來規劃國家語言的推廣措施等。 

(二) 目前對於國家語言五年三百億的補助，局內各科都有相關的計畫正

在研擬當中。未來在推動原民語言方案時，將與原民會、教育局討

論，共同爭取經費，讓更多資源進入本市推動原民文化的傳揚。 

十二、全淑潔委員： 

教育局提到會讓開設族語課程的需求與族語師資做媒合，其他縣市

有些是採取線上的方式，請問臺南市有沒有線上進行族語課程？ 
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十三、教育局回應： 

目前中央原民會有針對族語做線上直播教學，如果學校有這樣的師

資需求，我們也會協助學校來申請族語直播教學課程計畫。 

捌、討論事項：無 

玖、臨時動議：  

案由一：建議會議資料納入年度工作計畫審議，並於附錄補充原住民族語

言發展法、國家語言發展法及本市原住民學生人數及本市各族人

口比例、分布。(提案委員：波宏明委員) 

決議：請依委員意見參辦。 

案由二：建議可依國家語言發展法、原住民族教育法進行族語師資之公費

培育及分發。(提案委員：波宏明委員) 

決議：請依委員意見參辦。 

 

拾、 散會:下午3時00分 


